



Mi Universidad

Ensayo

Dana Yanely Solano Narvaez

Ensayo de Antropología Médica II

Ier Parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

2do semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas. 7 de marzo del 2025

Como estudiantes de medicina humana recordamos la importancia de la antropología médica, pues debemos de tener en cuenta que la antropología médica es vital en el área de la salud, por el hecho de que nos permiten comprender como ciertos aspectos de la salud y enfermedad influyen ante prácticas médicas en diferentes contextos culturales y sociales. Ahora abordaremos 4 temas importantes que se nos presentaron durante el parcial, los cuales son: historia, antropología y medicina; nace la antropología médica; concepción magico-religiosa de la medicina en la América prehispanica; y consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Cabe mencionar que explicaremos a lo largo de este de ensayo como la antropología médica influye en cada proceso, y bueno, de tal manera iremos relacionando todos los temas. Cuando hablamos de historia, antropología y medicina logramos entender, como es que se relacionan los tres conceptos, pues sabemos que la medicina y sus prácticas necesitan de un proceso que ocurrió en la historia anteriormente, para poder notar una evolución en las concepciones médicas, en cuanto la enfermedad y ciertos tratamientos en diversas sociedades o poblaciones. En base a lo anterior sabemos que debemos relacionar la historia de ciertos procesos con las diferentes culturas, y es aquí donde entra el hecho de como nace la antropología médica, pues en su momento, el autor Gonzalo Aguirre también expuso como la medicina se ha visto influenciada por la antropología, al estudiar las prácticas de salud en distintas culturas, pues sabemos que la antropología médica integra aspectos socioculturales para poder analizar y comprender de cierta manera la salud y la enfermedad, y bueno, no hay que dejar de lado que en este proceso se tiene que incluir el hecho de las creencias, costumbres y valores que representan la cosmovisión de una cultura, no solo nos podemos basar en la ciencia. Si relacionamos los dos temas abordados anteriormente, podemos notar que los dos autores tratan de explicar que la medicina necesita de un proceso histórico y cultural para que esto mismo nos permita analizar de manera mas completa la salud. Tenemos en cuenta que a lo largo del tiempo, ciertas sociedades o culturas han desarrollado su propio sistema médico a través de conocimientos tradicionales, herbolaria y rituales. Desde un punto de vista, los autores Francisco Espinosa-Larrañaga y Gonzalo Aguirre coincidieron en la necesidad de analizar que la medicina necesita abordar el pasado historico y las aportaciones culturas, pues de esta manera se lograria fortalecer la atención médica mediante una visión mas holística. Después de comprender esto, nos podemos introducir a la concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispanica, pues aquí se explica como la medicina se practicaba dentro de un contexto mágico-religioso, lo que refuerza la importancia de considerar los que influyen en las culturales y los hechos espirituales

en el estudio de la salud, al igual que tenemos presente que aquí se explora cómo las sociedades prehispánicas tenían cierta idea de la salud y la enfermedad dentro de un marco espiritual y religioso, de alguna u otra manera tenían el conocimiento de que la medicina, no solo se podía basar en lo científico, sino que también en lo cultural, por el hecho de que esta profundamente introducida en las creencias y prácticas de las sociedades. El autor Frisancho Velarde en su tema describió cómo los pueblos prehispánicos atribuían las enfermedades a causas sobrenaturales, recurriendo a rituales y prácticas curativas basadas en la cosmovisión de cada cultura, anteriormente los dioses eran figuras importantes, pues de cierta manera, las sociedades en la América prehispánica hablaban sobre que existían dioses buenos tanto dioses malos, a los que les podían atribuir aspectos que los beneficiaran a ellos, o al contrario, atribuirles desastre o enfermedades. Para estas sociedades siempre habían ideas y creencias sobre el ser de las cosas, por esta razón y por muchas más se considera que la concepción mágico-religiosa en la medicina fue una de las principales características en la práctica médica de todas las culturas indígenas de América. Por último, vamos a abordar el tema sobre las consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Aquí tenemos en cuenta que el médico debe desarrollar una visión holística y humanista, considerando las creencias de los pacientes para establecer una relación de confianza y lograr tratamientos más efectivos ante una civilización que viene con una cosmovisión diferente, de esta manera, evitamos tener problemas para ayudar a ciertas culturas. El médico general debe incluir una comprensión de los aspectos sociales y culturales de los pacientes para evitar enfoques exclusivamente científicos que no consideren la diversidad de creencias y prácticas de salud, y por lo tanto que no integren la importancia de la cosmovisión de cada cultura. Por esta razón se busca la manera de que un médico pueda dialogar y comprender el intercambio de saberes entre la cultura y el profesional de la salud. Al final, como estudiante de medicina humana, comprendí que los cuatro temas analizados están entrelazados por su relación con la antropología médica, por el hecho de que muestran cómo la medicina no puede ser entendida únicamente desde un punto de vista científico, sino que debe integrar los valores, creencias y prácticas de cada sociedad o cultura, retomando ciertos aspectos históricos que ayudan a la comprensión de cada suceso que haya ocurrido en su momento, como el hecho de saber que a lo largo del tiempo, las diferentes culturas le han dado un diferente concepto a la salud y la enfermedad de maneras diversas mediante la adaptación de su realidad, contrarias a nuestras ideas, y aun siendo así, debemos respetar el hecho de saber que es lo que

ellos deciden, sin embargo, no hay que olvidar que también hay que ver por el bienestar que se puede otorgar a ciertas comunidades o culturas.

Referencias bibliográficas:

- I. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 47(3), 233–235.
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- II. Palerm, A (1974), nace la antropología médica (pp.1-14)(Brook).
https://fileservice.s3mwc.com/storage/uds/biblioteca/2025/02/F1caQv3ORZaT3F8DT6J1-Nace_la_Antropologia_Medica.pdf
- III. Óscar Frisancho Velarde. (2012, 29 de febrero). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. SciELO - Scientific Electronic Library Online.
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- IV. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan, 17(10), 7021–7030.
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014